

XIV Jornadas Interescuelas/Departamentos de Historia. Departamento de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras. Universidad Nacional de Cuyo, Mendoza, 2013.

“Inclusión de las Mujeres Adultas Mayores, en los nuevos modelos de familias”.

PEREZ Alicia Cristina.

Cita:

PEREZ Alicia Cristina (2013). *“Inclusión de las Mujeres Adultas Mayores, en los nuevos modelos de familias”*. XIV Jornadas Interescuelas/Departamentos de Historia. Departamento de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras. Universidad Nacional de Cuyo, Mendoza.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-010/1030>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

XIV Jornadas
Interescuelas/Departamentos de Historia
2 al 5 de octubre de 2013

ORGANIZA:

Departamento de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras

Universidad Nacional de Cuyo

Número de la Mesa Temática: 121

Título de la Mesa Temática: “Familias, mujeres, relaciones sociales y bienes culturales (S XV-XX)”

Apellido y Nombre de las/os coordinadores/as: Bibiana Andreucci; Cecilia Lagunas;
Rosa Fernández.

“Inclusión de las Mujeres Adultas Mayores, en los nuevos modelos de familias”

Autora: Pérez, Alicia Cristina

*Centro Inter-disciplinario de Estudio de Género
-Facultad de Humanidades- UNco.*

perezaliciac@yahoo.com.ar

<http://interescuelashistoria.org/>

A Modo de Introducción

El presente trabajo que es un avance de mi Tesis Doctoral¹, tiene como propósito investigar y hacer visible las diversas formas de inclusión que adoptan las Adultas Mayores², dentro de un ámbito de tensión como son las nuevas configuraciones familiares contemporáneas.

Transformaciones y/o mutaciones familiares que son resultados de distintos fenómenos sociales como; la creciente proporción de la población de 60 años, el aumento de la esperanza de vida, el descenso de la fecundidad, la declinación de reconocer al matrimonio como institución, el incremento de divorcios, la elección de la maternidad y paternidad en solitario tanto para mujeres como para hombres. El reconocimiento de nuevas formas de relaciones de parejas, las transformaciones en las relaciones entre los sexos, la inserción intensiva de la mujer al mercado laboral, la aparición de las familias reconstituidas, formadas por una pareja con hijos no comunes de una relación anterior, y el matrimonio de parejas de homosexuales³, entre otros.

¹ Para optar por la Carrera de Postgrado - Doctorado de la Universidad Nacional de Lujan. En la orientación "Ciencias Sociales y Humanas". Titulada "El envejecimiento en el curso de vida de las mujeres; las vinculaciones sociales a través de las actividades de ocio y la recreación". Bajo la Dirección de las Dra. Nélide Bonaccorsi (UNcom) y de la Dra. Liliana Bilevich de Gastrón (UNLu)

² Consideramos conveniente referirnos sobre cuál es la edad cronológica, qué determinan el ingreso de una persona a esta franja etaria, ya que sabemos que no es la misma para todos los países, Organismos Internacionales. Naciones Unidas, hace dos propuestas; la primera destinada a los países en vía de desarrollo, a los cuales se les aconseja que sean tomados los 60 años de edad de una persona como el umbral de ingreso a la Vejez. Tal propuesta es sostenida, en que permitiría y facilitaría a estos países, programar y llevar adelante una mayor cantidad de acciones de prevención, cuyo objetivo esencial está orientado a mejorar la calidad de vida de Adultos/as Mayores, ya que los miembros del colectivo, necesitan satisfacer, además de las necesidades materiales básica (alimentación, vivienda, salud, etc.), otras necesidades que "antes" no eran vistas como importantes: necesidad de participar, opinar, decidir, comprometerse, divertirse, recrearse, aprender e intervenir en grupos, etc. En el presente trabajo reconocemos al colectivo Adultas Mayores, como un grupo heterogéneo compuesto de personas muy diversas, con estilos de vida diferentes. Existiendo por ejemplo las mayores más jóvenes, recién llegadas a los 60 años y las octogenarias.

³ El 15 de junio del año 2010, el Senado Argentino, aprobó el proyecto que avala el matrimonio igualitario. De esta forma, la Argentina se convirtió en el primer país de Latinoamérica en avalar el casamiento entre personas del mismo sexo. El proyecto se impuso por 33 votos a favor, contra 27, y tres abstenciones, luego de 14 horas de debate. La ley estará promulgada formalmente cuando se publique en el Boletín Oficial Argentino. Si bien las uniones civiles otorgan a los contrayentes muchos de los derechos y obligaciones que supone el matrimonio entre personas heterosexuales, aunque no los equiparen totalmente. En el caso argentino la nueva ley de matrimonio otorga a los contrayentes casi los mismos derechos que la de unión civil, vigente en algunas provincias, pero la supera en el sentido de que se aplicará en todo el ámbito nacional. No necesariamente el matrimonio supone más derechos. Por ejemplo, en Portugal la ley de matrimonio no permite la adopción, mientras que la ley de unión civil de Uruguay sí lo permite. Artículo Publicado en la sección Sociales del *Diario Clarín*, Buenos Aires, Argentina el 16/07/10. p 1

Ampliando esta información, citamos algunos de los países donde existe la unión civil; Alemania, Andorra, Australia, Austria, Dinamarca, Eslovenia, Finlandia, Francia, Hungría, Islandia, Israel, Luxemburgo, Nueva Zelanda, Reino Unido, República Checa y Suiza. Sin embargo, la diferencia de conceptos no es sólo legal sino que tiene un importante componente simbólico y cultural. Para los

Motivo por el cual consideramos que en primer término debemos indicar cual es la concepción de familia de la cual partimos.

Si bien en nuestra sociedad el modelo de familia tradicional es mayoritario, se asoman y consolidan, nuevas formas de sociabilidad que se oponen al modelo tradicional del patriarcado⁴, el cual ha perdido su lugar de natural privilegio, sacralización, visibilidad y homogeneidad, dando lugar a nuevos modelos de familias, centrados en la emergencia de lo/as sujeto/as en la vida social, en las que influyen la capacidad de elección, decisión, la posibilidad de cuestionar, cuestionarse y hacer variados razonamientos.

Esta pérdida de lugar privilegiado, sacralizado, homogenizante y natural, no debe ser considerada como la muerte de la familia nuclear y patriarcal, por el contrario, ya que posibilita y visibiliza la presencia de múltiples construcciones de familiares, dando nacimiento a una familia:

Diferente, crecida, mejor; la familia negociada, la familia cambiante, la familia múltiple, que proviene del divorcio, del volverse a casar, del nuevo divorcio, de los hijos de tus pasados y presentes familiares y de los míos; el despliegue de la familia nuclear, su temporalización, la unión de los no aparcados en ella representa, sus mimos y su sacralización, que no en última instancia se basa también en su carácter de monopolio en tanto que contra mundo vivible adquirido en la sociedad del riesgo y del bienestar destradicionalizada, abstracta y marcada por catástrofes. (Beck. Beck. Gernsheim, 2001:16).

Ante lo hasta aquí expuesto, nos obliga a la utilización de un concepto que abarque la heterogeneidad de las estructuras familiares que en la actualidad coexisten, habiéndose optado por la siguiente conceptualización:

La familia como unidad social que refleja en sí misma los grandes problemas de la sociedad en que vivimos. Es, además una unidad de relaciones humanas que depende de miles de influencias externas y que se relaciona prácticamente con todos los problemas y dimensiones de la vida humana. (Leñero Otero, 1995:11).

El interés científico del tema a investigar, se inicia ante la escasez de estudios sobre estas cuestiones en el ámbito local, y tiene como objetivo aproximarnos al conocimiento

partidarios de la ley, es un logro histórico que equipara los derechos de todas las personas independientemente de su orientación sexual.

⁴ El patriarcado es el sistema en el cual la parte masculina de la sociedad es reconocida como grupo superior ante la parte femenina, dotando al primero de autoridad y al segundo de subordinación. En el mismo se refuerza la superioridad y el control de hombres sobre las mujeres, y es reconocido como orden social establecido, influyendo en el comportamiento cotidiano de unos y otras.

de como estas nuevas reconfiguraciones familiares, que confrontan al histórico poder hegemónico patriarcal (sustentado en concepciones, discursos y prácticas de disciplinamiento y en el cual se formaron las personas que hoy tienen 60 años y más) influyen en la Adultas Mayores, en relación con sus vínculos intrafamiliares. A la vez que se intentará visualizar las acciones, roles y negociaciones que desarrollan las Adultas Mayores, dentro de estos nuevos contextos.

Tránsito Investigativo

La muestra del universo investigativo, quedó conformado por diez ⁵Mujeres Adultas Mayores de la ciudad de Neuquén Capital⁶, siendo la unidad de análisis, cada una de las mujeres entrevistadas⁷, quienes se autodefinieron como abuelas⁸ que comparten no solo la ubicación geográfica, sino también similares perfiles socioeconómicos, niveles de instrucción y período históricos en sus trayectorias de vida.

La focalización investigativa se sustenta; por ser las mujeres mayoría numérica⁹ dentro del colectivo de Adultos/as Mayores en general, y por la mayor propensión que tienen éstas en continuar con una variedad de actividades domésticas, muchas veces invisibilizadas, no remuneradas, que contribuyen al bienestar familiar, y no siempre reconocidas.

Centrándonos con el encuadre metodológico de la investigación, esta transitó la modalidad historia de vida¹⁰, utilizándose para la recolección de información, la técnica de entrevistas abiertas en profundidad, medio que facilita a quien realiza la acción de investigar, profundizar de manera focalizada sobre las estrategias, mecanismos y negociaciones, que se realizan en el espacio doméstico, el cual es atravesado y constituido por relaciones jerárquicas de poder.

⁵ Para el presente Ponencia se seleccionaron sólo tres unidades de análisis de las 10 realizadas.

⁶ En el noroeste de la Patagonia Argentina y recostada sobre la cordillera de la Andes, se encuentra la Provincia del Neuquén, tiene una superficie de 94.078 Km². A efectos políticos administrativos se divide en 16 departamentos. Su capital homónima (ciudad de Neuquén) lugar en el que se desarrolla la presente investigación se localiza al noreste de la provincia, en la confluencia de los ríos Neuquén y Limay, tiene una población de 263.000 habitantes.

⁷ Cabe mencionar que los nombres de la entrevistadas han sido cambiados.

⁸ Cherlin, Andrew y Furstenber, Frank. En su libro "The new american grandparent" (1986:32) consideran que; "Las abuelas o abuelos, se caracterizan como aquellos parientes que transmiten la historia, tradiciones y valores a las nuevas generaciones. Además se valoran como protectores de la familia y baluarte contra las fuerzas de separación"...

⁹ Las mujeres tienen una sobrevivencia de 5 años aproximadamente en relación con los hombres, siendo la viudez una característica mayoritariamente femenina que se acrecienta con la edad.

¹⁰ La historia de vida como un enfoque investigativo centrado en el papel del sujeto, en las subjetividades y experiencias personales, no como ilustración de la teoría, ni como ejemplo sino como contribución central para el conocimiento. Ferrarotti, Franco. 1983.

Dentro de este marco fueron realizadas en total 20 entrevistas individuales (2 entrevistas de 60 minutos a cada entrevistada) las mismas se desarrollaron como si fuera una “conversación entre dos mujeres” (Fontana y Frey, 1994:367) condición que según dichos autores no es recomendable su utilización en otros casos.

Por otra parte consideramos meritorio aclarar que no es el objetivo de la presente investigación realizar afirmaciones de validez cerrada o absoluta, ni se pretende que las experiencias relatadas en los casos que se presentan, puedan extrapolarse o generalizarse a las distintas prácticas políticas, sociales y familiares que desarrollan en la vida cotidiana las Adultas Mayores.

Las Distintas Experiencias de vida

La muestra que se presenta a continuación está conformada por tres de las unidades de análisis, cuya selección fue realizada con un criterio que reflejara la diversidad, complejidad y representatividad de variedad en las conformaciones familiares, destacando las relaciones de inclusión y las relaciones intergeneracionales de las Adultas Mayores dentro de variados contextos.

Nuestras entrevistadas son Adultas Mayores que han recorrido ya buena parte de su vida, quienes fueron protagonistas y afrontaron diversos cambios propios de la existencia humana, y en la actualidad deben dar respuesta, adecuarse y negociar en las distintas, nuevas y heterogéneas relaciones familiares.

La vida es una sucesión de cambios. De todos los tamaños y colores son los cambios los que llenan el menú que se ofrece al paladar de la vida (...) los cambios son compañeros ineludibles de ruta en el transitar humano. (Coria, 2005:21).

Una de las primeras entrevistas, se realizó a Cristina, quien nació en Neuquén, tiene 62 años, vive como ella denomina *...mi tercera y última pareja...* desde hace más de 17 años, de la que tiene un hijo de aproximadamente esa edad. De sus anteriores uniones, un matrimonio y una convivencia en pareja tiene dos varones; de 38 y 30 años respectivamente, es jubilada al igual que su actual pareja.

En cuanto a los roles y actividades dentro del grupo familiar, nos indica que aunque aún tiene la responsabilidad de madre de un hijo adolescente, responsabilidad que a su criterio no es tarea fácil, a la vez le permite mantenerse actualizada, añadiendo; *... soy jubilada, abuela y pertenezco a la tercera edad como dicen ahora...* y siguiendo su relato, detalla las variadas actividades que desempeña en su función de madre.

De la descripción detallada que realiza de sus funciones como madre de un adolescente, permite a quienes efectuamos la entrevista, visualizar que las mismas son utilizadas como medios de socialización, que permiten a Cristina integrarse y relacionarse con otros grupos generacionales, debido a que las madres de los compañero/as de su hijo son más jóvenes, no obstante ella nos aclara *...no creas que yo pienso que soy una vieja...pero a diferencia de ellas yo también soy abuela...* añadiendo que de su hijo mayor, que se caso hace más de 8 años, tiene una nieta y un nieto de 8 años y 2 años, y que a su nieta la identifica como su princesa, justificando tal denominación en haber tenido y criado tres hijos varones.

En referencia hasta lo acá dicho por la entrevistada, podemos observar que si bien ella, no se identifica como perteneciente al colectivo que actualmente la sociedad considera como Adulto/as Mayores, es decir como poseedora de las cualidades que una sociedad y una época, le atribuyen a éste colectivo por razones diversas, si lo hace como abuela. Identificación que estaría basada según ciertas investigaciones gerontológicas, en que las abuelas y abuelos consideran que pueden ayudar a sus nietos indirectamente, contribuyendo a que sus hijos sean mejores padres.

Las expectativas frente a los nietos: el nacimiento y verlos crecer, pueden considerarse históricamente como experiencias inéditas que corresponden a la actual generación de adultos mayores. (Muchnik, 2005:143).

Continuando el relato nos cuenta; que cuando su nieta tenía casi tres años su hijo se divorció, hecho éste que no le extrañó, fundamentando el divorcio de su hijo, en sus propias experiencias de vida, ya que ella considera que;... *las parejas no son para siempre en algunos casos*indicando también que ella continúa en una muy buena relación con su ex - nuera, la cual considera como una hija, que la joven es muy buena persona que trabaja y estudia, y que como no tiene familiares en la ciudad, porque es del interior de la provincia, Cristina es quien se encarga de llevar y trae a su nieta del colegio y en algunos casos cuidarla.

La organización de nuestra sociedad patriarcal ha preparado durante siglos al género femenino para transitar la vida al servicio de las necesidades ajenas. Desde pequeñas, las mujeres aprenden a entrenarse para descifrar los deseos de quienes las rodean (...). (Coria, 2005:29).

En cuanto a su hijo mayor indica que se mudó en el año 2007, a Comodoro Rivadavia¹¹ por razones laborales, pero que visita a su hija periódicamente, y que con motivo de las festividades navideñas del 2009, su hijo Javier -así se llama el joven- llegó en compañía de otro muchacho compañero de trabajo llamado Gabriel. También participaron de las festividades su otro hijo y la novia de éste, quienes viven en pareja en Córdoba¹², donde ambos estudiaron medicina y se radicaron allá. Durante esa visita su hijo mayor, le pidió hablar con ella a solas; oportunidad en la que le comunico sobre la relación que existe entre él y Gabriel; y que la misma no se circunscribe al ámbito laboral, sino que Gabriel es su pareja, debido a que ambos son gay, y que tenían planificado en un futuro cercano blanquear su situación y como proyecto tener un hijo.

Al mencionar este episodio la entrevistada manifiesta la incomprensión ante tal noticia diciendo frases tales como; *...no entendía nada...no sabía que decirle...me quede muda...* comenta que su incomprensión en gran parte fue contenida, por la oportuna intervención de su otro hijo, quien le dijo que tanto él como su novia conocían la situación, ya que su hermano había hablado sobre el tema con ellos y que no tenían ningún tipo de objeción, que toda persona tiene derecho a elegir como vivir, por tanto apoyaban cualquier decisión que su hermano tomara. Estas palabras según manifiesta Cristina, le permitieron enfrentar con más serenidad lo que subraya como *...un trago amargo...*

Sobre las actitudes de los otros miembros del grupo familiar que tomaron conocimiento del hecho indica; que de parte de su actual pareja no recibió con agrado la noticia, ya que éste le anunció que cuando Javier viniese en compañía del *...mariposa ese...* (refiriéndose a Gabriel, la pareja de Javier) él se llevaría al hijo de ambos a casa de algún familiar, justificando su accionar en proteger al hijo adolescente... *porque éstos son unos degenerados...* hecho que nunca sucedió acorde con lo informado por la entrevistada.

En referencia al comportamiento familiar agrega, que habiendo pasado los días de las festividades, vino a verla el padre de Javier, a quien éste último había ido a saludar durante su estadía en la ciudad y le habría comentado su actual situación, visita de la que ella no tenía conocimiento.

¹¹ La ciudad de Comodoro Rivadavia, se encuentra en la Provincia de Chubut, pertenece a la Región Patagónica Argentina, rescatada sobre el Océano Atlántico, en el Golfo de San Jorge y es considerada como una de las más importantes de la producción hidrocarburífera del país.

¹² La ciudad de Córdoba, es Capital de la Provincia del mismo nombre, situada en la Región Centro de la República Argentina.

En primer término la entrevistada hace mención a la buena relación, que siempre había existido entre ambos luego de su divorcio, motivo por el cual manifiesta que le causó extrañeza que la culpase como responsable de la situación, reprochándole la crianza del hijo... *lo criaste muy maricón, y que para él, su hijo estaba muerto...*

Respecto a cual fue la actitud de su ex-nuera, nos indica que al enterarse la misma buscó asesoramiento del abogado que había intervenido en el divorcio, y acordaron que durante las vistas del padre a su nieta no podía estar presente Gabriel -la nueva pareja de Javier- por tal razón las visitas de su hijo a la nieta se realizan en la casa de Cristina, quien indica que si bien fue un arreglo de parte de los padres de la nieta, ella nunca había sido consultada sobre tal decisión;...*vengo a ser como la guardiana, cosa que no me gusta...*

Continuando su narración nos informa que en uno de los viajes de su hijo, éste le dio la noticia de que iba ser abuela nuevamente, pero en este caso de un varón. Cristina describe de manera especial la alegría que le produjo la noticia, ya que suponía que su hijo había formalizado una nueva pareja y que lo sucedido anteriormente había sido circunstancial.

Reconociendo que su sorpresa fue mayor cuando su hijo le dijo que con Gabriel habían decidido... *casarse y habían alquilado un vientre, que él era el padre, y sabían que era un varón...* Cristina indica que dicha noticia no la podía entender... *yo no soy una ignorante...* refiriéndose a su formación universitaria, fundamentando que su formación y conocimientos le permitían tener una mente abierta. Pero sostiene que se le hacía imposible comprender la situación de su hijo, y que aún en el presente en el que su nieto tiene ya dos años, reafirmando *...porque es mi nieto...* no la puede comprender.

Centrándonos en la experiencia vivida que nos trasmite la narradora, nos permite inferir que la misma es considerada como una crisis, un hecho relevante en el curso de vida¹³.

El relato hasta aquí presentado permite a través de las distintas opiniones vertidas por los miembros de la familia, observar las tensiones y el inter-juego de poderes en el ámbito doméstico, donde la rigurosidad con marcado corte sexista es expresada por

¹³El curso de la vida, debe ser entendido como un principio y un fin, actualmente se caracteriza por la ruptura de las normas de edad, siendo, ésta irrelevante en sí misma, de tal manera que la continuidad y el significado de la persona son independientes de la edad"...Se concentra en las trayectorias de vida individuales, así también como en el engranaje de las carreras de los individuos, a través de sus vidas, con aquellos de la familia y del mundo del trabajo. En Freixas Anna. *Nos envejecen las ideas, no el cuerpo*. Conferencia realizada en el año 2001 en la Universidad de Córdoba, Argentina.

algunos de sus integrantes quienes recurren al mantenimiento de patrones culturales de vieja data, sobre aquellos que salen de las normas establecidas.

Visualizándose el enfrentamiento a las viejas normas, mediante la emergencia del sujeto que está en oposición a modelos y fórmulas heredadas, centrándose en la capacidad de elección y decisión, expresada en este caso a través del matrimonio homosexual y la paternidad como un asunto de decisión individual.

La biografía del ser humano se desliga de los modelos y de las seguridades tradicionales, de los controles ajenos y de las leyes morales generales y, de manera abierta y como tarea, es adjudicada a la acción y a la decisión de cada individuo. La proporción de posibilidades de vida por principio inaccesibles a las decisiones disminuye, y las partes de la biografía abiertas a la decisión y a la autoconstrucción aumentan. (Beck. Beck Gernsheim, 2001:19)

Si bien la narradora acepta la situación de su hijo, manifiesta su incompreensión sobre el tema afirmando... *no puedo comprender que le pasó a mi hijo...* a la vez que deja traslucir sus inquietudes, preocupaciones y miedos centrados en el futuro de sus nietos cuando expresa... *que va a pasar cuando mis nietos sean grandes...como se lo vamos a explicar...*

La preocupación de Cristina está fundada en cuales serán las reacciones de sus nietos cuando crezcan y tengan que enfrentarse a una situación familiar que para ella no es normal, a la vez trata de auto - minimizarla diciendo ... *ellos ya verán ... yo trato de no pensar en el futuro...* siguiendo los consejos de su otro hijo, quien responde a sus inquietudes con palabras que según Cristina logran darle un poco de tranquilidad.

Asegurando que de su parte trata de llevarse de la mejor manera con todos y buscando solucionar los inconvenientes porque para ella lo más importante es la unión de la familia.

Hasta lo aquí narrado, nos permite observar como en el caso de Cristina, si bien la jubilación¹⁴ como salida del ámbito laboral fue una experiencia satisfactoria y planificada junto con su pareja, no deja de expresar con cierta nostalgia por los planes que tenían programados juntos al contar ambos con mayor tiempo libre, algunos de los cuales se verán postergados, debido a que el entorno familiar le ha asignado nuevos

¹⁴ La jubilación puede ser definida como la separación del individuo de la fuerza trabajadora, recibiendo una remuneración. El término jubilación es asociado con la alegría. Jubilarse entonces puede ser una ocasión de regocijo por haber dejado de trabajar en un empleo remunerado. Sánchez, Delgado, C. (2000). "Gerontología Social" Editorial Espacio. Buenos Aires. p125.

roles, algunos de los cuales si bien no son queridos por la entrevistada, son aceptados, justificando la unidad familiar.

Simone de Beauvier sostenía que la sociedad asigna al anciano su lugar, su papel, teniendo en cuenta su idiosincrasia individual, su impotencia, su experiencia; recíprocamente el individuo está condicionado por la actitud práctica e ideológica de la sociedad para con él. (De Beauvier.1970: 173).

La segunda entrevista seleccionada es la realizada a María Eugenia, quien tiene 66 años es divorciada desde mas de 15 años, jubilada docente y destacada artista plástica.

Durante la entrevista nos dice que de su matrimonio ha tenido un único hijo, que está casado y tiene una nieta de 16 años, con la que tiene una excelente relación ... *somos muy compinches* ... a la que trata de darle los gustos e interviene en distintas ocasiones como negociadora entre la nieta y los padres de la niña, a excepción de temas relacionados con el rendimiento escolar o salidas nocturnas, en esos casos ella no interviene ya que considera que es responsabilidad de los padres ... *ahí yo no me meto, puedo poner algunos paños fríos pero nada más...*

Ante la pregunta si ella constituyó una nueva pareja a partir de su divorcio, nos cuenta que junto a su esposo e hijo, llegaron a Neuquén, a mediados de los '70, que fueron tiempos de establecerse, que su esposo vino contratado como Ingeniero para una empresa y al poco tiempo ella ingresó en Educación, en el Área de Plástica.

Que no tenían familiares ni amigos y cuando ella iba a trabajar, su hijo quedaba al cuidado de una señora que trabajaba en la casa.

Manifiesta que lo que más les costó fue lo relacionado con la carencia de familiares y amigos, si bien sus padres venían por lo menos una vez al año y nosotros viajábamos para allá. Con el tiempo las cosas se fueron acomodando, hicieron nuevos amigos, se pudieron comprar la casa en la cual hoy vive y más tarde un segundo auto para ella ... *no fue fácil, pero no me quejo...*

En relación con su divorcio, nos informa que el mismo se produjo cuando ...*nuestro hijo se instaló en Buenos Aires a estudiar Ingeniería...* no obstante ella indica que con su ex-esposo siempre ha tenido una muy buena relación, que mantiene hasta el presente. Debido a que pasaron buenos y malos momentos juntos, que siente por él un gran afecto, y aunque lo trasladaron a México al tiempo de divorciarse, siempre los ha visitado, añadiendo; ...*incluso viajó cuando nació nuestra nieta...*

Respondiendo la pregunta inicial sobre su situación después del divorcio nos dice;...*he tenido oportunidades y algunas relaciones más formales que otras...* que siempre contó con el apoyo de su hijo, quien la incentivaba a que aceptara algún candidato y que no se quedara sola, iguales sugerencias recibía de amigas, a que formara una nueva pareja ya que no es buena la soledad, pero ella afirma que no era algo que le entusiasmara...*que sentía que podía perder la libertad que tenía y que hoy no se arrepiente...*

Según indica María Eugenia, esa soledad le permitió realizarse como artista plástica y fue el período de su vida en el que logró presentar el mayor número de exposiciones, individuales y colectivas, y ser reconocida como artista plástica, tanto en el ámbito local como en otros lugares del país, remarcando...*fue la etapa más rica en mi carrera profesional...*

Si focalizamos nuestra mirada en la disolución del matrimonio de María Eugenia, la que se produce ante la partida de su hijo a estudiar y abandonar el hogar, puede ser enmarcada en lo que algunos investigadores denominan la etapa del “nido vacío”¹⁵, donde algunas parejas toman la decisión de concluir su relación marital si la crianza de hijos o hijas era lo único que los mantenía juntos.

En la actualidad nos enteramos a través de la narración de la entrevistada, que su vida ha cambiado...*yo pensaba que al jubilarme iba a tener más tiempo para mi y poder dedicarme de lleno a la pintura, pero no ha sido así...* y nos refiere que su actividad artística se ha visto limitada, debido a que desde hace cuatro años, trajo a sus padres que son muy mayores a vivir con ella.

Justificando tal decisión en que si bien en Santa Fe ¹⁶-lugar de origen de la familia- tiene un hermano, mayor que ella, el mismo se encuentra con problemas de salud y no podía encargarse del cuidado de los padres.

A su vez indica que ella ya estaba adaptada aquí en Neuquén, y nunca consideró como posibilidad trasladarse a su ciudad natal, con el fin de cuidar a sus padres, motivo por el que prefirió la venida de ellos y hacerse cargo de sus cuidados.

Si bien manifiesta que no puede decir que el encargarse de sus padres le ocupan todo el tiempo, y que las tareas de la casa, son realizadas por una empleada para tales fines, nos detalla las distintas acciones vinculadas al cuidado de su padres que realiza...*hay que pensar que tienen casi 90 años...*

¹⁵ Sánchez, Delgado, Carmen. (2000). “Gerontología Social”. Editorial Espacio. Buenos Aires. p124.

¹⁶ Provincia situada en la Región Centro de Argentina, su capital es Santafé de la Vera Cruz, es una provincia agrícola ganadera por excelencia.

Ésta parte de la entrevista es cerrada por la narradora diciendo... *en esta etapa de mi vida pasé a ser madre y padre de mis padres...* y asegura que puede llevar adelante esta tarea, debido a que se siente acompañada y apoyada por sus familiares ...*no estoy sola, me siento acompañada por mi nieta, mi hijo y mi nuera...*

En relación con su producción artística, nos indica que en los últimos tiempos no es igual que la realizada años atrás, limitándose a la presentación de obras únicamente en muestras colectivas, que son las que le exigen menos producción. No obstante de reconocer la postergación en su producción artística, María Eugenia muestra su satisfacción al tener el cuidado de sus padres manifestando... *me alegro al saber que mis viejos no están solos... Que están conmigo, cuidados y en familia...*

De la entrevista realizada a María Eugenia, podemos resaltar algunas cuestiones; en el discurso el tema relacionado con el cuidado de sus padres, es presentado por la narradora como una experiencia que no es vivida por ella como un problema, sino como una tarea de afecto enriquecedora y gratificante, a la vez podemos observar como a través de ésta acción, la entrevistada está cumpliendo con un mandato que le fue asignado por la sociedad, el cual se relaciona estrechamente con la construcción cultural del género femenino, mandato que es asumido por la entrevistada con naturalidad.

De tanto profundizar en los deseos ajenos, suelen perder habilidad para descifrar los propios y, de tanto acomodarse para satisfacer aquellos, terminan haciendo propios los deseos de otros(...). Coria.2005:29

Para la sociedad patriarcal y androcéntrica es una cuestión natural de las mujeres desarrollar estas tareas y aparece en los discursos relacionados no sólo al cuidado de los Adulto/as Mayores, sino como una constante en la vida de las mujeres.

Este accionar por parte de Adulto/as Mayores Jóvenes (60- 70 años) llevado adelante mayoritariamente por mujeres dio surgimiento a lo que algunos investigadores denominan la “generación del medio”, constituida principalmente por mujeres que tratan de balancear las necesidades de sus padres ancianos, sus hijos o hijas, nietos o nietas, su esposo y su trabajo (Sánchez, Salgado.2000:122).¹⁷

Finalmente presentamos la narración de Norma, quien tiene 66 años, nació en la ciudad de Neuquén, es viuda desde hace 18 años, tiene tres hijos, dos mujeres de 42 y 30 años respectivamente y un varón de 41 años, también nos indica que de los dos hijos mayores

¹⁷ En el pasado, era probable que las personas de edad mediana fuera la generación más vieja y por consiguiente no tenían la responsabilidad de cuidar los parientes ancianos. Sánchez Salgado Carmen.Op.Cit.p122.

tiene en total 6 nietos, tres mujeres y tres varones, cuyas edades van desde el mayor que tiene 21 al de 14 años.

En cuanto a su hija menor si bien ha tenido distintas parejas no ha concretado una relación en forma definitiva ,y, según lo manifiesta nuestra entrevistada, su hija ya le comunicó, que de su parte no debe esperar ningún nieto, que le alcanza enviciar a sus sobrinos... *pero eso criar hijos no lo veo en mi futuro, me alcanza con trabajar, estudiar y viajar ...*

Norma, indica que si bien ésta postura de la hija de no tener familia le extraña y no la entiende, la respeta, porque considera que las jóvenes de hoy piensan distinto, se criaron con más libertad y que ven la vida de otra manera y que ella nunca se hubiera atrevido a decir algo parecido en su juventud.

Del diálogo de Norma con su hija, puede observarse como la joven se revela al modelo de lo femenino definido por la cultura, que nos ubica en un medio social donde realizamos aprendizajes de los roles y cumplimientos de mandatos según el género de pertenencia.

La centralidad de la maternidad como requisito para la construcción de la identidad femenina, deja al margen de la “auténtica feminidad” a quienes no han deseado o no han podido tener hijas e hijos (Freixas.2005:72).

En cuanto a su relación como abuela nos manifiesta; que ella siente adoración por todos sus nietos, y que en oportunidades que se quedan en su casa los atiende con gusto, aunque los tres más grandes solo la visitan durante las vacaciones, porque ya van a la Universidad.

También nos comenta que su hijo Luis del cual tiene 4 de los nietos, se separó hace 9 años y que él no formó nueva pareja.

No es igual la situación de la ex-esposa de su hijo, quien ha formado una nueva pareja y tiene una nena de 5 años, situación que a Norma le causó mucha pena, ya que ella siempre mantuvo la esperanza de que en algún momento se reconciliarían.

No obstante, Norma manifiesta tenerle un profundo cariño y lo expresa diciendo ... *como no la voy a querer si es la madre de mis nietos ...* a la vez que indica que hay cuestiones que no comprende pero las acepta, por que considera que los tiempos cambiaron y ella no quiere tener problemas con nadie de la familia.

Este punto es ampliado por Norma quien menciona; que es común que cuando sus nietos más grande van a visitarla y se quedan a comer, traen en muchas oportunidades a

su media hermana, la hija de su nuera y su nueva pareja, y como escucha que sus hermanos mayores le dicen “abu Norma”, la nena la llama de igual manera.

Motivo por el cual la entrevistada se hace una serie de cuestionamientos sobre esta situación, y que no sabe como manejarla *...es muy chiquita para que entienda que yo no soy su abuela y no quiero que la madre se ofenda...*

Continuando con la narración nos indica, que en algunas oportunidades cuando traen a la nena a su casa y está su hijo, la misma lo llama ... tío ... Norma manifiesta no entender estas relaciones de la gente joven, pero considera que lo mejor es evitar hacer cualquier comentario ante tal situación, a lo que agrega *...si mi esposo estuviera vivo esto no lo permitiría...* de la última expresión vertida por Norma, se desprende cierta añoranza, relacionada con el ordenamiento familiar, simbolizada en el ejercicio del poder del padre.

En relación a su viudez manifiesta, que cuando ella quedó viuda tenía 47 años y la menor de sus hijas había iniciado la escuela secundaria, y que no fue fácil sobreponerse a ese momento... *recuerdo que estaba muy mal y pensaba que no podría salir...* según la entrevistada al tener que cumplir con las funciones de padre y madre la ayudó, ya que no podía dejar a su hija sin sus cuidados.

También afirma que recibió mucho apoyo de la familia y amigos y que que nunca pensó en volver a casarse, ya que ella a su esposo lo recuerda con mucho cariño y que si bien hubo buenos y malos tiempos, pero siempre estuvieron juntos.

El hecho de convertirse en viuda o viudo no está convenientemente institucionalizado para que se produzca a una edad concreta. La muerte de esposo o esposa es un suceso devastador para las personas y se caracteriza por los siguientes efectos: duelo, soledad, pérdida de compañía, cambios en los estilos de vida y circunstancias de las personas. (Sánchez Delgado.2000:148).

Estudios realizados entre la población de viudos y viudas, dieron como resultado un dato relevante, el cual indica que si bien ambos grupos buscan tener vinculaciones de amistad y cariño, entre los hombres se presenta con mayor frecuencia la opción de volverse a casar o formar nueva parejas, mientras que en las mujeres viudas no es frecuente el deseo de querer casarse.

Tal diferencia se sustentaría en el modelo de las relaciones sociales que desarrolla cada sexo, ya que la conducta adecuada a la edad de mujeres y hombres ha sido construida de

forma diferente y se relaciona directamente con la desigualdad y subordinación del género como construcción social, en perjuicio de las mujeres.

A TÍTULO DE CIERRE

A manera de cierre retomamos el núcleo central y argumentativo que fueron punto de partida de la presente investigación; hacer visible las diversas formas de inclusión que adoptan las Adultas Mayores, dentro de un ámbito de tensión como son las nuevas configuraciones familiares contemporáneas.

El haber trabajado con historias de vida me permitieron realizar una aproximación, tanto de los cambios y mutaciones introducidos con relación a la composición de las nuevas estructuras familiares, posibilitando a la vez la observación de como viven, sienten, piensan y actúan en los nuevos contextos las Adultas Mayores, de la ciudad de Neuquén, frente a las tradicionales normas de la familia nuclear como organización. En la cual sus integrantes tenían lugares asignados, distribuidos y puestos a partir de los lineamientos jerárquicos del padre varón, blanco y occidental quien era el portador del orden familiar, ubicándose por encima de los demás integrantes, cuya autoridad no era discutida debido, a que la sabiduría, la decisión y la pertenencia masculina como guardián y protector de lo femenino, descansaban en él, fueron la tipología de familia en las que se disciplinaron y normaron, gran parte de las mujeres Adultas Mayores de hoy.

Fue posible mediante sus narraciones acercarnos a la comprensión de cuales son las prácticas, comportamientos, acciones, roles y negociaciones, que son utilizadas por el colectivo bajo estudio, con el fin de adecuarse ante las nuevas exigencias, transformaciones y mutaciones de las estructuras familiares, con el fin de ser incluidas en las mismas.

De esta forma y en estos nuevos contextos, hemos podido visibilizar el lugar central y mítico que ocupa la maternidad en esta etapa de la vida, así vimos como las mujeres pertenecientes al colectivo investigado, que después de ser hijas de sus madres, luego madre de sus hijos se convierten en madres de sus padres y cuidadoras o guardianas de sus nietos.

De las entrevistas se desprende, como en el interior de las nuevas estructuras familiares, se producen tensiones y ajustes relacionados con las generaciones siguientes, la partida de un adolescente, un divorcio, el nacimiento de nieto/a, la homosexualidad revelada de un hijo, la negación a cumplir con el mandato normatizado de maternidad de una hija,

o la inclusión de nuevos integrantes a la familia resultado de nuevas uniones, variables éstas que se enfrentan y hacen que caduquen normas de vieja data, a través del reconocimiento de la diferencia como justificación, si bien algunas de las narradoras manifiestan la incompreensión sobre los temas , los mismos son aceptados.

La reorganización del tiempo a partir de la jubilación, la idealización sobre el mismo, no siempre lograda, como la postergación de algunas actividades programadas durante el período pre jubilatorio, fue uno temas en el que hacen hincapié las entrevistadas, de igual manera se expresan frente al cumplimiento de determinados roles que le son asignados por el grupo familiar, muchos de los cuales no son realizados con satisfacción, pero son justificados en la unión de la familia. Ésta justificación se fundamenta en que la familia, es la primera red de contención para las Adultas Mayores. Al haber centrado nuestra investigación en el ámbito local, hemos podido corroborar dos hechos que consideramos meritorio resaltar, el primero se vincula a la situación de transformación demográfica que se está produciendo en la Ciudad de Neuquén, como resultado de que la población que supo recalar en la provincia entre los años 1970 y 1980, son quienes en la actualidad traen a sus padres –ya abuelos- de otras provincias¹⁸. Este fenómeno demográfico había sido oportunamente informado desde el Instituto Nacional de Servicios Sociales Para Jubilados y Pensionados de la República Argentina (PAMI)¹⁹.

Otro importante dato que pudimos recabar esta relacionado con el aumento en las expectativas de vida, que trajo aparejado la presencia de varias generaciones en el grupo familiar, dando nacimiento a relaciones intergeneracionales de larga duración, ya que nieto/as compartirán más tiempos con sus abuelo/as y bisabuelo/as, antes ausentes.

Si el cambio es lo que caracteriza el desarrollo de los seres humanos a lo largo de su trayectoria vital, es de suponer que en la vejez se produzcan una serie de transformaciones en los roles sociales, rompiendo por una parte, con la imagen de

¹⁸ Si bien en la Ponencia sólo una de las entrevistadas, indica la radicación de sus padres mayores en la Ciudad Capital, en el total del universo investigado el porcentaje alcanzado es del 40%.

¹⁹ Instituto Nacional de Servicios Sociales Para Jubilados y Pensionado de la República Argentina (PAMI Delegación Local) y la Defensoría del Pueblo, realizaron un Foro que se desarrollo en la Universidad del Comahue en el que se trataron las modificaciones demográficas y problemáticas del colectivo en la ciudad... La Jornada sobre Sociología de las Sociedades Envejecidas... contó con la participación especial del catedrático español Pedro Sánchez Vera de la Universidad de Murcia, quien disertó sobre el tema de la vejez y la búsqueda de una mejor calidad de vida. Sus aportes en la materia sirvieron para contextualizar algunas estadísticas previo análisis de las cifras que provisorias que pudieron recolectarse durante el Censo del Censo 2010. Publicado por *Diario La Mañana de Neuquén* , el día 30 de noviembre del 2010, Edición Impresa. Sección Sociedad.

conservadurismo e intransigencia que muchas veces se tiene de las personas mayores, quienes a través de negociaciones diversas, buscan la adaptación personal y social , con el fin de ser incluidas en las estructuras familiares.

BIBLIOGRAFÍA

Arber, S y Ginn, J. (1996). *Relación entre género y envejecimiento*. Editorial Narcea. Madrid. España.

Beck-Gernsheim, Elizabeth. 2003. *La reinención de la familia*. Editorial Paidós. Barcelona. España

Beck, Ulrich. 2006. *La sociedad del riesgo. Hacia una nueva modernidad*. Editorial Paidós. Barcelona. España.

Beck, Ulrich y Elizabeth Beck-Gernsheim. 2001. *El normal caos del amor. Las nuevas formas de la relación amorosa*. Editorial Paidós. Barcelona. España.

Coria, Clara. Freixas, Anna. Covas, Susana. 2005. *Los Cambios En La vida De Las Mujeres*. Editorial Paidós. Buenos Aires. Argentina.

Cherlin, Andrew y Furstenber, Frank.1986. "The new american grandparent". Editorial Basic Book. New York.

De Beauvoir, Simone. Traducción Aurora Bernárdez (1970). *"La Vejez"*. Editorial Sudamericana. Buenos Aires. Argentina.

Cherlin, Andrew y Furstenber, Frank.(1986) "The new american grandparent". Editorial Basic Book. New York.

Denzin Norman K. e Yvonna S. Lincoln. (2011). *"Manual de Investigación cualitativa"*. Volumen I y Volumen II. Editorial. Gedisa, Barcelona. España.

Ferrarotti, Franco. (1983).*"Storia e storie di vita"*. Universidad Sapienza de Roma. Italia.

Leñero Otero, Luis.(1995). *La Familia*. Instituto Mexicano de Estudios Sociales y Editorial. Edicol. México

Sánchez, Delgado, C. (2000). *Gerontología Social*. Editorial Espacio. Buenos Aires

